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一、导言

1 . 大会第四十一届会议在其题为M审查大会第十届特别会议通过的建议和决 

定的执行情况” 的项目下通过了1 9 8 6 年 1 2 月 4 日第4 1 / 8 6 C号决议，其 

执行部分如下*

“ 丝，

“ 1 . 重f 联合国裁军研究的价值和彻底评价这一主题的需要*

“ 2 . 赞赏地注意到秘书长的报告1 中所载的会员国意见*

“ 3 . 瘦尚未这样做的会员国在1 9 8 7 年 4 月 1 日以前将它们对于如何 

进一步改进联合国在裁箄研究方面的工作的意见和建议通知秘书长：

“ 4 . 请:秘书长将1 9 8 7 年内收到的复文送交裁箄研究咨询委员会和大 

会第四十二届会议t

“ 5 . 决定将题为联合国裁军研究的项目列入第四十二届会议临时议程。
-• • — --- — * —— ■ ■■ • ..—. - . .__._  ■—-——...-

“ * A / 4 1 / 4 2 / 和 Add. 1 和 2 0 ”

2 . 从各国政府收到的为答复大会第4 1 / 8 6 C号决议的问题而提出的意见 

和建叔载在下面第二节内。
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二、从各国政府收到的杂复 

比利时*

〔原件• • 英文〕

〔 1 9  8 7 年 4 月 3 日〕

1 . 欧洲共同体十二个成员重申，它们对联合国在裁军领域内工作的看法仍然 

如同它们针对大会第4 0 / 1 5 2  K 号决议于1 9 8 6 年致联合国秘书长的信函（见 

A / 4 1 / 4 2 1 ) 中阐述的观点。

2 . 欧洲共同体成员感到欣慰的是，一些政府对第4 0 / 1 5 2 —K 号决议作出了 

答复，而且在其I 9 8 6 年的各次会议中，秘书长的裁军研究咨询委员会仍在讨论 

如何改进联合国在这一领域内的工作。

3 . 十二个成员坚信，研究报告可以而且确实对均衡而全面地审查军备管制和 

裁军领域内的各种问题这一工作作出了重要的贡献。显然，如果对联合国裁军研究 

这一议题作出彻底的评价，那么该项工作将会受益于各会员国对如何使上述研究更

有效果的问题所提出的最广泛的看法。

4 . 在它们先前的信函中，十二个成员特别指出，研究报告使联合国的所有会 

员国均能得到有益的机会去参与裁军辩论。而且，虽然光有研究损告还不足以解决 

基本釣分歧，但它们可对裁军进程作出带根本性的贡献。重要的是，要保持协商一 

致的原则。但是正如十二国在其先前的答复中所指出的那样，这未必意味着要就研 

究报告的每一句话都取得协商一致的意见：有时也许最好在损告中对不同的看法绐 

予同样的重视，而不必在每一点上都寻求最起码的共同协议点。根据联合国秘书长 

的裁军研究咨询委员会提出的咨询意见，专家小组的成员应有足够的灵活性来制定 

草案，以确保留有余地并保持平衡。他们还应能够决定在哪些方面应寻求取得协调 

的实质性成果，在哪些方面协商一致的意见只应限于描述各种意见。在某一具体情 

况下应采取何种作法取决于对有关问题的讨论发展到了什么阶段。

*  代表欧洲共同1 成员国。
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5 .  ■这一作法的一个范例是向大会第四~j〜 -届会议提出的一份研究报告，题为 

“ 威慑对裁军、军备竞赛、议定的军备裁减、国际安全及其他有关事项的影响” J  

这一研究还体现了咨询委员会所发挥的指导作用，即为专家小组制定了标题及适当 

的范畴和代表性。这一作法使联合国得以就一个关键而有争议的议题得出一项研究 

报告. 如果反映出对话并概括了各种不同的观点，那么便能促进谅解，并且最终还 

能在联合国内部有关军备控制和裁军问题的辩论上取得协商一致的意见^

6 . 十二个成员促请那些尚未提出看法和意见的国家采取这一作法、这会有利 

于编制咨询委员会的报告，并能确保在大会下一届会议再次审议这一议题时，所有 

观点均能得到充分的考虑。

保加利亚

〔原件：俄文〕

〔 1 9 8 7 年4 月6 日〕

1 . 保加利亚人民共和国认为，联合国研究报告的价值在于阐明了与裁军有关 

的紧迫问题。 这些研究报告是讨论限制军备和裁军各方面问题所必不可少的背景 

从这个意义上来说，它们定会促进这一领域内的进展。

2 . 联合国有义务继续努力进行这些研究，并在必要之处予以补充。如果使来 

自不同地理区域并代表了不同政治及法律体制的政府专家参与进来，这便会促进对 

有关问题进行彻底而全面的考虑。 现应集中精力于上述问题的实质，而不是那些 

次要及技术性的问题• 这些研究报告既不应取代对紧迫裁军问题的解决, 亦不应 

成为耽搁解决这些问题的理由。

3 . 保加利亚人民共和国认为，联合国裁军研究报告有助于确定这方面可采取 

的具体可行步骤，同时又充分而适当地考虑到国际社会对与扭转军备竞赛并阻止将 

其扩展到空间有关的问题及实现核裁军的真正步骤所给予的高度重视。

' 联合囯出版物，出售品编号：E. 87. K . 2 ( 以前作为A / 4 1 / 4 3 2 号文件散

发。
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巴拿马

〔原件：西班牙文〕 

〔 1 9  8 7 年 6 月7 日〕

1 • 巴拿马共和国认为联合国对裁箄各方面问题进行研究似期充分履行其所负 

任务的一贯做法非常有价值。

2 . 这些研究所处的主题，非常多样化和复杂，研究有关主题的专家不但必须 

具有卓越的学士和科学知识，而且必须顾到适当的政治、意识形态、地理和文化平 

衡，并尽量使这些专家能够独立地和客观地进行工作。

3 . 巴拿马政府同许多没有专门预算进行箄事问题研究的国家一样，从联合国 

关于裁箄领域的各项研究获益良多，因此它极力鼓励加强这类工作。

4 . 在这一意义上，巴拿马政府同意裁箄研究咨询委员会的意见，即这些研究 

的目的在于“ 协助进行中的谈判，找出可能谈判的新领域，并使公众对笫备竞赛和 

裁軍所渉问题增加认识这一意见仍然完全有效。

5 . 因此，巴拿马与政府认为，这些研究对裁軍各领域当前情况所达成的平衡 

的、客观的结论，应继续帮助国际社会确定方针。在这一意次上，这些研究应认真 

努力，以期达成实际建议，能适用于具体情况。同时，这些研究应尽可能达成所有各 

方都能接受的协商一致意见建议。

斯里兰卡

〔原件：英文〕

〔 1 9 8 7 年4 月 2 3 日〕

1 . 斯里兰卡政府十分重视联合国根据大会第十届特别会i义《最后文件》 1 9 

8 6 年 1 月 3 0 日第S — 1 0 / 2 号决议）第 9 6 段进行的研究• 联合国的裁军研 

究重大地表明联合国在裁军领域所负的核心责任• 至今己进行的研究有利于各种
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审议和谈判工作，并有助于提高公众对裁军的认识.裁军研究的意义远超过学术上 

的探讨，它们反映了专家们对于所有国家生死攸关的敏感安全问題和其他有关问 

题的具代表性的权威意见• 因此斯里兰卡认为，应加强联合国在这个领域的活动. 

无疑，可以用有效而费用低廉的方式来进行这些研究. 然而，若专横地对裁军研究 

施加财政压力，是不能达到这个目的的.对有关开展和进行联合国裁军研究的程序 

进行任何精简，都应更恰当地以咨询委员会在这方面提出的建议为基础。

2 .  1 9 7 9 年裁军研究咨询委员会确定的联合国在裁军领域的研究目标仍然 

是这方面工作的合理基础。在咨询委员会确定的各种事项范围内，裁军研究应努力 

以有助于谈判进程的方式提出各种分析、调查结果和结论。特别是裁军研究应提供 

各种投入来推动裁军谈判会议的工作。裁军研究所进行的关于防止外层空间军备竞 

赛的研究应该以此为方向.

3 . 裁军研究应尽可能以协商一致方式进行。鉴于所涉及的安全和政治问题很 

复杂，指望各国政府专家在研究所有裁军问题上都能取得一致意见是不现实的.然 

而，不应因政府专家在某一问题上未能取得一致意见就少写一份损告。在这种情况 

下，研究报告应反映出各种观点，而让政府谈判人员去找到可接受的共同点。裁军 

研究可以发现裁军谈判有可能在哪些领域取得进展，但这些研究却不能取代国际谈 

判的过程。如果在某个问题上不能就总的问题取得一致意见，这不应该阻碍政府专 

家叙述与该项研究各组成部分有关的一些共同因素。研究小组可制定出一些适当的 

程序模式以促进这样的叙述。最近结束的有关威慑问题的研究是联合国第一项这种

研究，在这项研究上•该小组通过设计出一种令人注目的程序来使人们充分表明有关 

这个问题的各种不同观点，从而能够完成了其报告.并没有任何一致的模式能够应 

.用于编制关于各种主题的研究报告. 研究小组应考虑到咨询委员会确定的目标，并 

根据问题的性质和分歧的程度，制定编写报告的程序.

4 . 在为联合国在裁军领域的活动制定出诸如综合裁军方案长期构架之前，应 

根据大会的审议工作和裁军谈判会议的进展情况来确定裁军研究的主题.斯里兰卡



政府赞同咨询委员会的观点s 即咨询委员会应能在将研究报告提交大会之前审查对 

报告提出的建议9 并能就方向、范畴、优先次序和方法途径等问题提出建议。然而 

这丝毫不应该削弱主权国家对研究报告提出建议的权利s

5 . 大会第十届特别会议的最后文件重申9 裁军领域的关注和问题是世界性的• 
受指派进行研究的政府专家组应公平地代表世界各地域9 同时组攻—吾家组时不应把 

一个国家是否有强大的军事力量作为唯一的其他标准^应该让军寧力弱小国家 

有更多的机会派代表参加专家组„

多哥

〔原件：法文〕

〔 1 9 8 7 年 5 月 7 日〕

1 . 多哥政府首先要再次确认联合国在裁军方面进行的研究的效用* 并强调这 

些研究值得继续进行下去，因为它们有助于加强政治负责人和群众对裁军问题的了 

解，从而符合世界裁军运动的目标< » 因此2 这些研究致力于加强联合国组织在维 

持世界和平与安全方面所发挥的重要作用9 改进这些研究也就是加强联合国的作用  ̂
因此，多哥政府一向支持加强联合国作用的原则，愿意就这些研究的形式和内容提 

出几项建议。

一 、 在形式方面

2 . 必须对联合国现有的出版物* 即 《裁箄》和 《裁军筒报》的形式进行审查。

举例说，为了吸引公众更多的注意和引起更大的兴趣，《裁军》杂志的封面可以作 

出变动，这样可能有助于忙大读者的范围。 举例说s 到•面可用世界裁军运动的标 

志。 关汙《裁军简报》，与其每期改变封面的颜色9 倒不如保留相同的颜色,例如 

可以保留黄的颜色。

3 . 这些形式上的改动基本上不会对联合国引起额外开支^

A/42/363
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二、在内容方面

• 4 . 多哥政府要对多数的研究的质量轰示赞扬，因为这些研究不是由有经验的 

政治家就是由裁军方面的专家或专家组撰写。

5 . 多哥政府认为很多已写的研究必须订正。 大会可以将这项工作交给裁 

军审议委员会或其他有关的机构，

6 . 多哥政府还认为各国除了对政治领导人和裁军方面的研究人员进行宣传教 

育外，还要对军火企业家进行宣传教育，使他们更加了解到军备竞赛的愚蠢性。

7 . 无论如何，裁军研究不能单纯研究军备竞赛的后果，而基本上是要研究军 

备竞赛的原因；管制和消除军备竞赛可以有助于裁军问题的解决。

8 . 安全考虑使国家将精力以及国家为促进人人渴望的福利所需的有限资源用 

于国防问题上，但这些研究还应强调要指导大家生活的基本价值。

9 . 如果大家承认唤起大家优先进行裁军研究的动机是避免战争及其带来的 

悲惨后果，通过提倡一种谅解与合作的环境加强和平以及保障国际安全，就必须承 

认裁军和发展—— 因此与福利—— 之间的关系也就很明显了。

1 0 . 研究也迫使大家对裁箄问题进行思考，不是因为这个问题本身足以能够保 

障福利，而是因为一旦实现裁箄目标，任何箄事集结就变得毫无意义，这将可以为发 

展创造最有利的条件。

1 1 . 由于各围动用庞大的资源保障本身安全s 同时为了减少开支、更有效地保 

障共同和集体的安全s 也许可以这样想：从尊重大家所属的联合国《宪章》原则出 

发* 不侵略和团结的相互契约性的承诺必须成为深刻反省的一个长期因素。

1 2 . 此外，为了改进裁军研究，多哥共和国政府认为联合国裁军区域中心，尤 

其是联合国促进非洲和平与裁军区域中心必须获得充分和有效的手段，以妥善地

执行分配给它们的任务* 即在世界各区域促进和平、裁军与发展的目标。

i a 最后，如果大家不加强对联合国组织维持和平能力的信心，则难以执行裁 

军措施。 因此，各国必须采取适当措施进一步促进和加强联合国组织的作用以实 

现指定的目标


